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Point Financier et Administratif 

 
Actualité équipe 

Jean est arrivé fin avril et a pris son poste après une bonne transition avec Antoine. Le recrutement et 
le tuilage se sont bien passés. Changer de Délégué Général pour la première fois est une étape 
importante dans la vie d’une association. Cette étape s’est très bien déroulée, le recrutement a pu être 
mené sereinement et le tuilage prévu entre Antoine et Jean est très utile. Le fait que ce changement 
ait pu être fait dans de bonnes conditions prouve le bon développement d’ESN France. 

L’équipe est généralement satisfaite du développement des projets depuis 1 an. De vraies 
problématiques apparaissent concernant le lieu de travail, l’équipe tend à s’agrandir et le travail en 
open space dans un espace partagé avec d’autres associations n’est pas un cadre optimal de travail. 
Des entretiens avec l’équipe seront prévus en juillet. Lucie est arrivée le jeudi 1er juin en tant que 
volontaire en Service Civique, sa mission se concentrera sur l’Erasbus et l’animation du réseau Ile de 
France. 

Bilan financier 2016 et perspective 2017 
 
Le résultat 2016 est excédentaire de 50€. Les principales évolutions concernant les dépenses résultent 
de l’augmentation de la masse salariale avec le recrutement du poste de Chargé de Projet et de Chargé 
de partenariats et projets Européens en Septembre 2016.  
 



Budget Prévisionnel 2017 : Une nouvelle ligne est apparue dans le budget concernant l’animation des 
partenaires privés pour la redistribution des financements des partenaires aux associations. 
Concernant les projets, les budgets sont assez faibles mais s’expliquent par la possibilité d’obtenir des 
subventions supplémentaires pour l’Erasbus et le BuddySystem. Le budget d’ESN Card est en baisse, 
les associations ont commandé moins de carte. On prévoit une augmentation des postes de dépenses 
liés aux ressources humaines avec le poste de chargé de partenariats et projets européens budgétisé 
à temps plein. Le tuilage correspondant à la fin de contrat d’Antoine et le début de contrat de Jean 
pour la passation de Délégué Général a également été budgétisé. Le post de dépenses formations est 
n’est pas budgétisé pour le moment car projet encore à l’étude et des demandes de subventions sont 
à demander en fin d’année. Un événement de formation sera tout de même prévu en fin d’année à 
impulser par les bénévoles.  
 
De nouvelles conventions ont été signées notamment avec les CROUS et Campus France. Concernant 
les produits, environ 90% sont déjà acquis ce qui est une base stable à consolider cependant. 

 
Décision :  

 
Approuvez-vous le bilan financier 2016 : Oui : 16 – Non : 0 – Abs : 1 
Approuvez-vous le budget prévisionnel 2017 : Oui : 16 – Non : 0  – Abs : 1 
Approuvez-vous de faire voter à l’AG le report à nouveau de 50€  : Oui : 16 – Non : 0  – Abs : 1 
 
Points politiques 
 
Cotisations ESN International 

 
Durant l’AGM 2017, l’augmentation des cotisations des associations a été acceptée. Elle attendra 180 
€ pour la France étant donné la répartition par PIB. ESN France ne s’est pas prononcé favorable à ce 
changement. Que souhaite faire le CA vis-à-vis de la cotisation des asso membres d’ESN France ? 
 

Décision : Proposition de prendre en charge une partie de la cotisation 2018 par ESN France : 

Oui : 16 - Non : 0 - Abs : 1 

Une partie de la cotisation 2018 des associations sera prise en charge par ESN France. Reste à définir 
les modalités : Même aide pour toutes les associations ? Dégressif au cours des années ? Quid des 
associations entrantes ? Contreparties type charte des assos ?  

Dans tous les cas, il est proposé de former les associations à la recherche et au démarchage de 
partenariats privés. 

 

Gouvernance d’ESN International – ESN Review 
 
Contexte : Un audit a été lancé depuis 1 an afin de faire un bilan de l’organisation et la structure d’ESN 
international. Ce qu’il ressort est que la structure d’ESN international est restée identique depuis sa 
création, elle présente donc de nombreux points à améliorer pour mieux fonctionner. ESN 
international lance donc une dynamique appelée ESN Review qui vise d’ici à l’AGM 2017 à reréfléchir 
à la gouvernance du réseau. ESN international souhaite être force de proposition dans ces débats. 
Nous devons donc dans les mois qui viennent construire des propositions et une stratégie pour les 
porter dans ces discussions.  
 
Une réflexion aura lieu au prochain CNR de Juin. Personne d’ESN France ne pourra y assister. 
Cependant nous souhaitons rédiger une note pour contribuer au débat lors du CNR. 



 
Ce qui ressort des ateliers :  

Le CA souhaite participer aux débats concernant l'évolution d'ESN international et être force de 
proposition. 
 
Gouvernance. Il faut avant tout se concentrer sur l'évolution de la gouvernance et porter les idées 
suivantes :  
- Pour que les associations cotisent auprès des pays et que les pays cotisent auprès d’ESN international  
- Nous sommes d’accord avec la proposition d’ESN International de « unpack » le CNR et de réfléchir à 
un organe décisionnaire plus pertinent. Quelques pistes sont évoquées comme s’appuyer sur des 
référents régionaux ou alors s’appuyer davantage sur les communautés de postes. 
- Nous sommes également d’accord pour tendre vers un fédéralisme avec des pays qui portent la voix 
des asso de leurs pays si il y a de vrais échanges et consultation des asso, faites par les pays 
 
Ce n'est qu'après avoir défini une gouvernance qu'on pourra réfléchir à l'ADR et au format des AGM. 
Le CA a s’est également mis d’accord pour porter les idées suivantes concernant d’autres 
sujets questionnés par ESN International : 
 
Animation Du Réseau ESN International 

- Rendre les RP plus participatives, consulter les participants sur des orientations stratégiques 
- Décloisonner le découpage régional, donner la possibilité à certains pays à participer à d’autres RP 
pour confronter leurs idées 
- Donner davantage de compétences aux communautés (ex. trésoriers nationaux pour des questions 
économiques, etc.) 

- Rendre les événements plus accessibles pour tendre vers la gratuité. Il serait pertinent pour cela de 
tendre vers des événements plus simples et moins « bling-bling » 

 

Evolution de l’AGM 

- De manière générale, le CA est d’accord pour limiter le nombre de participants et de réduire la voilure.  
- Si la gouvernance tend vers une structure fédérale, il serait pertinent d’en faire un événement plus 
petit avec des représentants des pays qui y participent, mais pas inviter toutes les asso du réseau. 

 

Modèle économique 

La volonté d’ESN International est de diversifier les sources de financements, le CA est également 
d’accord avec cette orientation et a évoqué plusieurs pistes : 

- Développer des partenariats privés qui peuvent être relayés dans les pays et assos locales qui 
pourront ensuite elle-même signer des conventions locales. 

- Prestations de service (identifier les compétences internes) / Formation professionnelles 

- Davantage de transparence sur les comptes 

- Lister les fondations / associations susceptibles de pouvoir financer les projets pour les associations, 
les pays ou pour ESN International. 

 
Mouvement Européen - France 
 



ESN France est adhérent au Mouvement Européen – France depuis 2015 en tant qu’association 
nationale. Florian et Jean ont participé à l’AG du MEF en Mai et ont présenté le projet de l’Erasbus. Il 
y a une vraie réflexion à mener concernant notre participation au sein du ME-F. Il ressort du CA qu’il 
est important de voir la place que prendra le ME-F dans le contexte actuel d’une orientation politique 
pro-européenne. A voir si le MEF sera un des principaux acteurs dans cette dynamique et les liens qui 
seront créés avec les ministères.  

Il apparait également pertinent de suivre l’évolution du réseau des Europ-citoyens et d’imaginer en 
fonction de son évolution la place qu’ESN France peut y jouer, ou la forme qu’ESN France souhaite 
donner à ce réseau. 

 

Animafac 

 
Retour sur l’année passée au sein du bureau/CA d’Animafac. Steven était cette année au bureau 
d’Animafac. Fadile et Steven ont participé à l’intégralité des réunions de CA. Nous avons participé à la 
construction et à la diffusion de la campagne engageons 2017, ce qui a permis à ESN France de mettre 
un premier pied dans le plaidoyer et de réfléchir avec d’autres réseau à des messages communs à 
porter. Nous avons toujours des liens évidents avec Animafac avec un bureau situé à l’Arsenal, le poste 
de chargé de mission Administrative. 
 
Concernant les thématiques que nous souhaitons porter avec Animafac l’année prochaine, nous 
souhaitons continuer à travailler sur Engageons 2017 et développer des messages concernant 
l’internationalisation des campus. Il apparait également pertinent de réfléchir avec Animafac à la 
reconnaissance de l’engagement des étudiants internationaux. Il est aussi intéressant de resserrer les 
liens entre Animafac et ESN France concernant la formation pour les associations du réseau. 

 

 
Projets 3h30  

 
Erasbus  
 
Actualités : Le pré-tour s’est déroulé durant une semaine pour s’achever durant la fête de l’Europe sur 
le parvis de l’hôtel de ville à Paris. Cette semaine a fait office de premier test des animations grand 
public et en milieu scolaire. L’équipe projet va s’en servir afin de peaufiner les préparatifs de l’Erasbus 
Tour. Le projet est sur les rails et la préparation est actuellement menée avec les associations qui 
accueilleront des étapes. Nous travaillons actuellement avec l’agence Erasmus + à un événement de 
lancement et à un événement de clôture de l’Erasbus Tour. Le projet va prendre du temps et de 
l’énergie au prochain bureau qui devra également s’en emparer en lien avec l’équipe permanente.  

 
Comment lancer un dialogue structuré via l’Erasbus tour ?  Dans l’idée de développer un plaidoyer et 
des messages politiques, l’Erasbus apparait être une bonne opportunité pour sonder les jeunes 
éloignés de la mobilité afin de connaitre leurs ressenti et leurs besoins concernant la mobilité 
internationale. Les idées qui ressortent sont les suivantes :  
- Sonder les jeunes rencontrés lors des étapes du Tour. 
- Sonder également les structures impliquées (associations, établissements scolaires, institutions)  
- Concernant les moyens à mettre en place pour réaliser ces sondages, le CA est d’accord pour créer 
dès le mois de Juin un GT Erasbus – Plaidoyer qui devra travailler des propositions de moyens et une 
stratégie par la suite développer un argumentaire et des messages politiques avec ces données. 
 
Quel rôle du CA durant l’Erasbus ? Le CA d’accord pour que les administrateurs/trices aient les rôles 
suivant durant l’Erasbus tour : 



- Etre présent le plus possible sur les étapes 
- Représenter ESN France auprès des partenaires associatifs et institutionnels locaux 
- Dialoguer avec l’association locale présente sur l’étape pour mieux connaitre ses problématiques, ses 
retours, ses idées et ainsi permettre à l’Erasbus Tour de renforcer le lien entre le CA et les associations 
du réseau.  

 
 
Erasmus in School 
 
Historique : Le projet Erasmus in School est développé depuis 2 ans. Des outils ont été créés ces 
dernières années, récemment le guide Erasmus in School, et des jeux de société sont en cours de 
création afin d’être distribués aux associations du réseau durant l’Erasbus. Après-Erasbus est-ce 
pertinent de développer ce projet l’année prochaine, si oui comment ? 
 
L’atelier mené a permis d’identifier les apports du projet Erasmus in School :  

- Pour les élèves : Découverte de nouvelles cultures, Ouverture au monde, goût de l’international, 
connaissance des programmes de mobilité, pratique de la langue. 

- Pour les étudiants internationaux :  Opportunité de partager son expérience de mobilité, expérience 
d’engagement enrichissante, pratique du français, rencontre d’un nouveau public, découverte du 
système scolaire français. 

- Pour les bénévoles ESN : Opportunité de partager son expérience de mobilité, travail sur l’adaptation 
du discours auprès de nouveaux publics jeunes. 

- Pour les associations ESN : Développement de partenaires avec les établissements scolaires et les 
rectorats, meilleure visibilité et image auprès des partenaires, possibilités de soutiens. 

- Pour les établissements scolaires : Ouverture des cours à des intervenants extérieurs, 
internationalisation de l’établissements, meilleures connaissances des programmes de mobilité par les 
professeurs.  

Pour tous ces éléments, il est pertinent de continuer à développer le projet dans le réseau. Pour ce 
faire, les pistes suivantes ont été évoquées pour surfer sur l’impact de l’Erasbus tour. 

- L’organisation d’un événement de formation 
- Une demande d’agrément pour légitimer nos interventions en établissements scolaires 
- Un temps fort durant l’année dédié aux interventions en milieu scolaires, type EiS days 

 

Engagement des EI 
 
Clarification de la définition d’engagement des EI  
 
Depuis octobre, le GTT EEI a travaillé sur une définition pour clarifier ce qu’on entend par Engagement 

des Etudiants internationaux : Un atelier a été mené afin de clarifier cette définition.  
 
Nous avons repris les définitions de l’engagement de divers réseaux associatifs : Animafac, 
Ligue de l’enseignement, AFEV. Nous avons retenu des mots clefs suivants :   
- S’ouvrir à de nouveaux cercles, partage, interculturel  
- Etre acteur et non consommateur, entreprendre  
- Entraide, Pour les autres, Utile à la société, Monde meilleur  
- Savoir, Compétences sociales  
- Se faire entendre, Porter un message  



  
Une définition est ressortie :  Permettre à l’étudiant international d’être acteur de son séjour en 
s’engageant auprès de la population locale. Si d’un côté ce partage interculturel permet de s’ouvrir à 
de nouveaux cercles et d’être utile à la société, cela permet aussi de développer des savoirs et des 
compétences sociales.  
 
Pistes pour développer le projet  
 
Depuis octobre, le GTT EEI a imaginé des pistes pour développer le projet d’Engagement des EI en dans 
le réseau. 
  
Favoriser l’engagement des EI dans les associations ESN  
- Sensibiliser les associations aux apports des EI dans leurs asso  
-> Il reste à voir comment, en partant des témoignages des asso lors de la question du mois Mai 2017  
  
Suivre les UE libres développées en France et aux moyens de valoriser l’engagement  
- Réfléchir à un éventuel dossier Européen sur la valorisation de l’engagement des EI  

 
Se rapprocher de réseaux solidaires pour favoriser les actions d’EEI :  
- Organiser des actions phares à des moments clefs qui permettront aux asso d’organiser 
ponctuellement des actions après d’un réseau d’asso précis (ex : collecte des restos du cœur)  
- Accompagner les asso pour organiser des événements au local avec des asso de ces réseaux (outils, 
équipe qui aide)  
 
Un atelier a été mené lors de ce CA afin d’identifier les réseaux les plus pertinents avec lesquels 
collaborer. Les réseaux qui ressortent sont : L’AFEV, le REFEED, les MJC et Maisons De Quartiers, les 
Restos du cœur, le Secours Populaire, Petits frères des pauvres.  Il reste à réfléchir à des actions à 
réaliser en commun avec ces réseaux et à des moyens d’accompagner les associations.  
  

 
Rythme des événements d’Animation Du Réseau 

Le GT ADR a durant le mandat construit plusieurs scénarios d’enchaînement des événements 
d’Animation Du Réseau sur une année : 

Option 1 
Septembre : PalloTour 
Octobre : NP 
Février : Rencontres régionales (nombre à définir) OU des évènements thématisés type WESE Février : 
WEAC 
Avril : AGM  
Juin : AG 
Juin : WED 
 
Option 2 
Septembre : PalloTour 
Octobre : Rencontres régionales (nombre à définir) OU des évènements thématisés type WESE 
Février : NP 
Février : WEAC 
Avril : AGM  
Juin : AG 
Juin : WED 



A l’heure actuelle, plusieurs indicateurs montrent que le timing n’est pas optimal pour réaliser ces 
changements dès l’année prochaine :   

- Il est quasiment impossible pour un bureau de gérer plusieurs événements simultanément 
(rencontres régionales, rencontres thématiques, rencontres transfrontalières), étant donné la charge 
de travail que représente une NP. Il faudrait un appui de l’équipe plus important ce qui n’est pas 
envisageable pour l’instant étant donné que des projets sont à développer, et qu’on a pas de pistes 
pour financer du temps salarié sur ces événements.  

- Il est difficile de se projeter dans ces scénarios sans savoir comment financer ces événements. Si on 
ne veut pas se lancer dans l’inconnu sans compromettre notre budget, une logue prospection est à 
faire pour voir comment de tels événements pourraient être financés, notamment par des 
financements régionaux éventuellement.  

- On a peu d’élément sur ce que pensent les asso de ces possibles évolutions, une vraie consultation 
de fond serait à prévoir pour mieux connaître le pouls des asso, qui commence dès cette année avec 
les WED.  

La suite : Il est donc important d’imaginer une année prochaine qui permette de préparer le terrain sur 
toutes ces questions :  
- Quelle stratégie d’expansion  
- Quelles possibilités de financement pour ces événements  
- Quel est le sentiment des bénévoles et des asso par rapport à ces questions  
- Comment pourrait-on trouver une orga efficace sans compromettre les autres projets d’ESN France  

L’idée est de construire un projet d’Animation de réseau solide, à valider à l’AG qui lance une évolution 
de l’ADR pour les années à venir à l’occasion des 10 ans d’ESN France.  

 
Samedi 3 Juin de 08h à 09h00  

 
Bilan fonctionnement du CA 2016-2017 

 
L’animation du CA est en permanente évolution depuis sa création afin de favoriser les échanges et la 
participation de chacun pour définir les orientations du réseau. Afin d’améliorer son fonctionnement, 
nous dressons un bilan sur son fonctionnement en 2016-2017 pour trouver des pistes d’améliorations : 
Ressortent de ces ateliers les pistes suivantes :  
 
Points positifs à continuer et à améliorer :  
- Organiser 6 réunions de CA physiques durant l’année (CA d’été, NP octobre, CA de janvier, NP de 
février, Insight Week-end, NP de Juin). 
- Ajouter une réunion de CA en Janvier était une bonne chose, cependant il faudrait l’organiser plus 
tard que la deuxième semaine de janvier, plutôt 2e moitié de Janvier. 
- Les NAA (Notes Aux Administrateurs) étaient assez complètes et permettent d’avoir des éléments 
avant d’aborder les sujets. Cependant il serait bien de les envoyer plus tôt, une semaine avant par 
exemple. 
- Le CA était tend à devenir de plus en plus interactif. Beaucoup d’ateliers ont été organisés durant des 
réunions cette année ce qui facilite les échanges, il faut continuer en ce sens. 
 
Pistes d’améliorations  



- La question du lien avec les associations se pose, il est important de faire en sorte que le CA soit en 
lien continu avec les associations, piste à creuser l’année prochaine. 
- Il serait intéressant que davantage d’administrateurs participent à l’animation du CA en présentant 
des points et en animant des ateliers. L’idée d’une formation des administrateurs à l’animation d’un 
atelier de réflexion est ressortie. 

 
Préparation du CA du dimanche après midi 
 
Les taches ont été réparties afin d’organiser les premiers ateliers pour le CA qui réunira dimanche 
après-midi l’ancien et le nouveau CA fraichement élu. 

- Un atelier d’interconnaissance 
- Un atelier de compréhension du CA et du rôle d’administrateur 
- Une présentation des échéances à venir 

 

 


